

## L'ÉGLISE OPPRIMÉE EN URUGUAY

La position de l'Église dans certains pays d'Amérique latine est réellement délicate. Cette lettre qui nous a été communiquée par mère Madeleine (sœur de l'Assomption en Uruguay) en est un témoignage bouleversant : « Nous avons des communautés dans deux quartiers ouvriers de Montevideo. Marta fait partie d'une de ces communautés et est au service des familles ouvrières, travaillant en collaboration avec la paroisse et le secteur.

Le 23 mars 1973, à 18 h, onze soldats armés descendent d'un grand camion devant la maison des sœurs. Un certain nombre entrent dans la maison, les autres restent dehors, empêchant quiconque de passer. Le quartier est stupéfait d'un tel déploiement de force. Un moment après, on fait monter Marta dans le camion. Pendant quinze jours, on ignore où on l'a emmenée et pourquoi. Au bout de trois semaines, on apprend qu'elle est dans une caserne (les prisons sont pleines), qu'elle a été jugée et condamnée à deux ans de prison. Les sœurs ne savent toujours pas de quoi elle est accusée (peut-être d'avoir donné des médicaments et parlé à des Tupamaros ?). Personne ne peut la voir.

La privation du droit de visite est-elle un genre de torture ? Ou est-ce parce qu'elle a été torturée qu'on ne veut pas qu'on la voie ? On n'a pas de réponse — et tous ceux qui la connaissent vivent dans l'angoisse. Se compromettre avec les plus pauvres serait-il un délit méritant deux mois de prison au secret ? »

A la suite de cette arrestation, le M.O.A.C. (mouvement ouvrier d'action catholique en Uruguay) a demandé des éclaircissements au gouvernement de son pays. Voici quelques extraits de cette lettre :

« A nos frères travailleurs, aux militants chrétiens et au peuple.

Le M.O.A.C., mouvement d'Église qui groupe un secteur de travailleurs chrétiens, veut faire connaître publiquement les faits suivants :

Il y a huit jours, sœur Marta a été arrêtée une deuxième fois chez les petites sœurs de l'Assomption. Huit jours d'angoisse sans savoir où elle est, ni de quoi on l'accuse. La tristesse est grande dans son quartier « Las Acacias », ou au Cerro, mais aussi ailleurs : beaucoup d'entre nous ont trouvé auprès d'elle et de sa communauté, non seulement soins gratuits aux malades, travail ménager, soins aux enfants, mais aussi soutien moral.

Cette arrestation ne nous a pas surpris, car ceux pour qui le message du Christ est Vie, savent en témoigner malgré la souffrance que cela comporte.

Mais dans les moments si difficiles que la patrie est en train de traverser, nous ne croyons pas que des procédés arbitraires comme celui-ci aident à trouver des solutions, puisque seule la justice peut apporter la paix. Dans ces sentiments, partageant les angoisses de cette communauté de religieuses, si aimées des milieux ouvriers, tant de l'intérieur que de Montevideo, où elles donnent leur vie au service des travailleurs, nous demandons aux autorités publiques, au nom de la justice à laquelle nous aspirons, d'éclairer comme il convient cette situation, et d'ordonner une prompte mise en liberté de sœur Marta. »

M.O.A.C.  
Montevideo, le 10 avril 1973.

Del archivo de la "Congrégation des Petites Sœurs de l'Assomption"

NOTA DE PRENSA INTERNACIONAL SOBRE LA DETENCION DE LA HERMANA MARTA EN 1973  
El Diario de la Paz (original en francés) Mensuario francés del Movimiento Católico internacional para la Paz - Julio 1973, n° 212.

## La iglesia oprimida en Uruguay

La situación de la iglesia en algunos países latinoamericanos es realmente delicada. Esta carta que nos fue comunicada por la Madre Magdalena (Superiora -en esa época- de la Congregación de las Hermanitas de la Asunción en Uruguay) es un testimonio sorprendente de ello:

*"Tenemos comunidades en dos barrios obreros de Montevideo (Las Acacias y el Cerro), la Hermana Marta es parte de una de estas comunidades y está al servicio de las familias obreras, trabajando en coordinación con la parroquia del barrio.*

*El 23 de marzo de 1973, a las 18 horas, once soldados armados bajan de un camión frente a la casa de las Hermanitas de la Asunción en el Uruguay (Las Acacias). Unos entran en la casa, y otros permanecen afuera, impidiendo a cualquier persona entrar. El barrio queda atónito por tal despliegue de fuerzas.*

*Un momento después, hacen subir a la Hermana Marta a un camión militar. Durante quince días, nadie sabe a donde fue llevada y por qué. Después de tres semanas se sabe que está en un cuartel (las cárceles ya están llenas), que ha sido juzgada (por la justicia militar) y condenada a dos años de cárcel. Las Hermanitas de la Asunción todavía ignoran de qué ha sido acusada (parece que la acusan de haber dado medicamentos<sup>1</sup> a un tupamaro).*

*Nadie puede visitarla. ¿La privación del derecho a recibir visitas será una forma de tortura? ¿O será por que ha sido torturada que no quieren que alguien la vea? No tenemos respuesta y todos aquellos que la conocen viven en la angustia. ¿Comprometerse con los mas pobres será un delito que merece dos meses de encarcelamiento al secreto?"*

<sup>1</sup> Entre las labores pastorales de la Congregación de las Hermanitas de la Asunción en el mundo, es la atención de las situaciones de enfermedad en las familias de los barrios obreros. Parecería que la acusan de haberle dado una inyección a una persona, integrante de una familia del barrio, que pertenecería al MLN.

Tras esta detención, el MOAC (Movimiento Obrero de Acción Católica del Uruguay) pidió explicaciones al gobierno de su país. Siguen unos fragmentos de esta carta:

**"A nuestro hermanos trabajadores, a los militantes cristianos y al pueblo.**

*El MOAC, movimiento de Iglesia que agrupa a los trabajadores cristianos, quiere dar a conocer públicamente los siguientes hechos:*

*Ocho días atrás, la Hermana Marta ha sido arrestada una segunda vez en la casa de las Hermanitas de la Asunción. Ocho días de angustia sin saber dónde está, y de que está acusada. La tristeza es grande en su barrio Las acacias, o en el Cerro, pero también en otros lugares: muchos entre nosotros encontramos consuelo en ella y en su comunidad, no solo por los auxilios médicos gratuitos, el trabajo doméstico, el auxilio a los niños, sino también el apoyo moral.*

*Está detención no nos sorprendió porque para quienes el mensaje de Cristo es la Vida, saben testimoniario a pesar del sufrimiento que esto conlleva.*

*Pero en momentos tan difíciles como los que está atravesando la patria, no creemos que procesos arbitrarios como éste ayuden a encontrar soluciones, dado que solo la justicia puede aportar la paz.*

*Con estos sentimientos, compartiendo las angustias de esta comunidad de religiosas, tan queridas en los ámbitos obreros, rogamos a las autoridades públicas, en nombre de la justicia a la cual aspiramos, de aclarar como se debe esta situación, y de ordenar una rápida liberación de la Hermana Marta."*

MOAC - Montevideo, el 10 de abril de 1973

<http://www.chasque.net/vecinet/noti761.htm#me>